

Note de l'éditeur

Dans le programme d'activité de la Société suisse des Américanistes, l'année 1984 aura été marquée par l'inauguration d'une nouvelle présentation d'ordre scientifique et culturel: les «Journées d'étude». Et de fait, les 18 et 19 mai, sur le thème *Rencontres de cultures en Amérique*, se sont tenues à Genève les premières «Journées d'étude» de notre association.

Cette manifestation a connu un franc succès. Ce sont en effet plus de soixante-dix personnes – conférenciers, membres de la Société ou étudiants – venues de Suisse ou de l'étranger, qui se sont retrouvées à la Maison de Quartier de la Jonction et au Musée d'ethnographie, pour suivre les exposés et débattre des problèmes relatifs à la rencontre de deux cultures en différentes régions du continent américain. Premiers contacts, échanges, ethnocide, acculturation, fusion inter-ethnique, résistance ou encore mouvements de défense des Indiens, les diverses formes et modalités du phénomène ont été illustrées et commentées. Le regard porté a été principalement celui de l'ethnohistorien, de l'anthropologue des religions et de l'indigéniste. A chacune de ces approches préférentielles correspondait une session.

C'est ainsi que dans la session *Ethnohistoire*, il fut donné de suivre les communications suivantes: «Les Kwakiutl de la côte nord-ouest face aux commerçants, missionnaires et ethnologues», «Premiers contacts entre populations indigènes et européennes dans la région circum-caraïbe», «Archäologische und ethnohistorische Studien im Calima Gebiet, Kolumbien», «Français et Indiens au Maranhão (1612-1614)», «Ethnohistoire und Migrationen im peruanischen Amazonien», «Fusion inter-ethnique: réalité et transposition mythologique. Le cas des Wayana-Aparai du Brésil».

Session *Religion et chamanisme*: «Diesseits und Jenseits in der Erfahrung des Schamanen», «Réflexions sur le syncrétisme religieux andin», «Le susto: essai d'interprétation», «Missions et chamanisme dans le Chaco», «L'invention de l'Autre. Mythologies de l'étranger en Amérique du Sud», «Bemerkungen zum Schamanismus in Sudamerika».

Session *Résistances Indiennes*: «Kanadas Ureinwohner: von Bands zu First Nations», «Indian Organizations and Energy Development in the

United States», «Indianische Bewegungen und Nationalstaat in Zentralamerika», «De l'indigénisme aux mouvements indiens au Brésil», «Mbya, Pai-Tavytera und Chiripa in Ostparaguay: Drei verschiedene Ansätze zum Überleben als ethnische Gruppen», «La culture paysanne Quechua en milieu urbain, Pérou», «Indianismus und Indigenismus in Peru».

Un compte rendu détaillé des Journées d'étude, avec résumé des communications, sera publié dans le Bulletin 1985. Pour plus de renseignements, le lecteur pourra donc s'y reporter en temps venu. Cependant, nous voulons d'ores et déjà remercier ici toutes les personnes – conférenciers, rapporteurs ou responsables de l'accueil – qui ont œuvré à la bonne marche des travaux et exprimer notre gratitude à l'endroit de la Société suisse des Sciences Humaines pour son soutien financier. Nous voudrions aussi brièvement mentionner ce qui nous paraît avoir été un des apports spécifiques propres à ce genre de réunion.

En effet, cette première expérience aura sans doute montré que les Journées d'étude, plus que toute autre manifestation, sont à même d'intensifier et de diversifier les contacts des membres de notre Société avec leurs collègues des instituts universitaires ou des sociétés sœurs. Très significative fut à cet égard la présence active des chercheurs et des étudiants des divers instituts d'ethnologie. L'intérêt des travaux en a été considérablement accru. C'est dire que notre Société a beaucoup à gagner à ces échanges. Elle a aussi passablement à offrir.

Sous ce rapport, il convient en particulier de rappeler aux chercheurs et au public intéressé – le savent-ils? – l'existence au siège de la Société d'une importante Bibliothèque américaniste. 2400 ouvrages et quelque 300 titres de périodiques reçus régulièrement en échange du Bulletin représentent un fonds de documentation considérable. C'est là surtout un outil de travail efficace puisque depuis plus de trente ans livres et revues ont été systématiquement dépouillés et fichés. Particulièrement riche dans le domaine de l'Amérique latine en général, cette bibliothèque est en mesure de seconder la plupart des études ou recherches ethnologiques, historiques et archéologiques portant sur cette aire.

